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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE JANEIRO
INSTITUTO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE

ATA Nº 2790 / 2023 - ICBS (12.28.01.22)

Nº do Protocolo: 23083.049959/2023-71
Seropédica-RJ, 01 de agosto de 2023.

Aos dezenove dias do mês de julho de dois mil e vinte e três, às treze
horas e trinta minutos, reuniu-se o Conselho de Unidade do Instituto de
Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS) da Universidade Federal Rural do Rio
de Janeiro (UFRRJ), em sessão ordinária, realizada presencialmente na
sala 34 do Prédio Principal do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde
(ICBS), sob a Presidência do Senhor Diretor no exercício da Direção,
Professor Douglas Siqueira de Almeida Chaves, com a seguinte pauta: 1.
Informes; 2. Criação do Espaço de convivência Karina Annes
Keunecke; 3. Aprovação dos regimentos do Museu de Zoologia e da
Coleção Herpetológica; 4. Processo 23083.057072/2022-75 -
Mudança de Lotação da área de Fisiologia Vegetal; 5. Assuntos
gerais. Estiveram presentes à reunião os seguintes Conselheiros: Alba
Cenélia Matos da Silva, Vice-diretora do Instituto de Ciências Biológicas e
da Saúde (ICBS); Ana Claudia dos Santos Brasil, Vice-chefe do
Departamento de Biologia Animal; André Luiz da Silva Mendes, Chefe do
Departamento de Anatomia Animal e Humana; Bruna Rafaela da Silva
Menezes, Chefe do Departamento de Genética; Bruno Guimarães Marinho,
Chefe do Departamento de Ciências Fisiológicas; Douglas de Almeida
Siqueira Chaves, Diretor do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde
(ICBS); Fábio Fagundes da Rocha, Coordenador do Programa de Pós-
Graduação Multicêntrico em Ciências Fisiológicas; Francisco Gerson Araújo,
Coordenador do Programa de Pós-Graduação em Biologia Animal; Helena
Guglielmi Montano, Chefe do Departamento de Entomologia e
Fitopatologia; Ivo Abraão Araujo da Silva, Coordenador do Curso de
Ciências Biológicas; Marcelo da Costa Souza, Representante docente;
Maria Verônica Leite Pereira Moura, Chefe do Departamento de Botânica;
Nelson Eduardo Antônio, Representante dos Técnico-administrativos e
Sharon Santos de Lima, Chefe do Departamento de Ciências
Farmacêuticas. Também estiveram presentes na reunião os professores
Leonardo Oliveira Medici e Silvia Aparecida Martim. Verificada a existência
de quórum regimental, o Presidente agradeceu a presença de todos, e deu
início à reunião com os seguintes pontos da pauta: 1. Informes: O Senhor
Presidente iniciou lendo a portaria nº 5088 do Gabinete da Reitoria, que
trata dos horários de expediente nas Unidades Administrativas e
Acadêmicas da UFRRJ, nos dias dos jogos da Seleção Brasileira de Futebol
Feminino na primeira fase da Copa do Mundo FIFA 2023. De acordo com a
portaria, fica facultado ao servidor chegar à repartição até às 11h nos dias
em que os jogos ocorrerem às 7h e até às 12h nos dias em que se
realizarem às 8h. Em seguida, o Senhor Presidente procedeu à leitura da
portaria nº 5045/2023-GABREI, que estabelece as diretrizes para o
funcionamento das Unidades Acadêmicas e Administrativas no período de
05 a 27 de agosto de 2023. Conforme a portaria, fica flexibilizada a
jornada de trabalho para 6 horas diárias aos servidores que possuam
jornada de 40 horas semanais. Além disso, fica facultado aos dirigentes
dos setores que ainda não aderiram ao PGD, a adoção do regime híbrido



06/11/2023, 16:22 sipac.ufrrj.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?idDoc=1371855

https://sipac.ufrrj.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?idDoc=1371855 2/5

em caráter excepcional, no qual as atividades externas não deverão
ultrapassar 40% da carga horária semanal. Prosseguindo com os informes,
o Senhor Presidente expressou seu agradecimento a todos pela
participação na Semana Rural e enfatizou que o ICBS foi o instituto com
maior número de atividades no evento. Em seguida, fez um agradecimento
especial aos professores da área de zoologia que estão desempenhando
um papel fundamental na manutenção do Museu de Zoologia. Graças aos
esforços de docentes e discentes, o museu pôde permanecer aberto e
receber visitações durante a Semana Rural. Com os informes encerrados, o
Senhor Presidente prosseguiu com a pauta. 2. Criação do Espaço de
convivência Karina Annes Keunecke: O Senhor Presidente projetou o
memorando de encaminhamento contendo os croquis do espaço e, em
seguida, concedeu a palavra à professora Ana Brasil para apresentar a
proposta. A professora explicou que se trata de uma revitalização do
espaço de convivência no hall de entrada da sala 22, onde temos salas de
professores de Zoologia; será fixada uma placa em homenagem à
professora Karina Annes Keunecke, que faleceu recentemente. Além disso,
o espaço receberá mobiliário e ventiladores doados para a Universidade
pelo professor Marcelo Vianna, marido da professora Karina, e um aquário
fornecido pelo professor Hélio Ricardo. A professora Ana Brasil deixou claro
que o espaço não será exclusivo de alunos de zoologia, mas sim de todos
os frequentadores do ICBS. A professora Alba perguntou sobre a
possibilidade de aquisição de micro-ondas para atender aos alunos e a
professora Ana Brasil ficou de verificar junto ao professor Marcelo Vianna.
Após a apresentação, a proposta foi submetida à votação e aprovada por
unanimidade. 3. Aprovação dos regimentos do Museu de Zoologia e
da Coleção Herpetológica: Antes de apresentar as propostas de
regimentos, o Senhor Presidente ressaltou a importância da
institucionalização dos acervos e coleções no ICBS. Essa medida facilitaria
uma relação mais direta com o Núcleo de Articulação de Acervos e
Coleções (NAAC) e possibilitaria a participação em editais de forma mais
efetiva. Ele enfatizou que a gestão das coleções permanecerá sob a
responsabilidade de suas respectivas áreas e não a cargo da Direção do
Instituto. Nesse momento, a professora Ana Brasil ressaltou a importância
da aprovação dos regimentos em pauta, uma vez que essas coleções
contemplam bolsistas e o NAAC exige a aprovação do regimento para a
manutenção dessas bolsas. Após essas ponderações, o Senhor presidente
abriu para opiniões e sugestões a proposta de regimento interno do Museu
de Zoologia. Seguindo a discussão, os Conselheiros sugeriram algumas
alterações para maior clareza do regimento: 1) Remoção do Art. 7º; 2)
Acrescentar, após o Art. 6º, o parágrafo único com o seguinte conteúdo
"Compete ao Vice-Curador substituir o Curador em caso de afastamento";
3) Ajuste do Art. 2° parágrafo IV que passa a ter a seguinte redação:
"Interagir com a rede pública e privada de ensino básico no intuito de
fomentar políticas que promovam a educação ambiental e a divulgação
científica, auxiliando na formação crítica de estudantes do ensino
fundamental e médio"; 4) Alteração do Art. 8º parágrafo II para que
contemple, além do NAAC, outras instituições de fomento. Após votação o
regimento foi aprovado com as alterações mencionadas. Em seguida, o
Senhor Presidente abriu espaço para a discussão do regimento interno da
Coleção Herpetológica. Após um longo debate, o Conselho chegou à
conclusão de que o regimento precisa de mais elaboração e foi decidido
aprová-lo na forma de minuta. Dessa forma, ficou estabelecido que o
regimento retornará para aprovação na próxima reunião do CONSUNI no
mês de agosto. O Senhor Presidente se comprometeu a consultar o NAAC
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para uma possível prorrogação do prazo. Em caso de constatação de
qualquer prejuízo para os bolsistas da Coleção, uma reunião extraordinária
será convocada para a aprovação final do regimento. 4. Processo
23083.057072/2022-75 - Mudança de Lotação da área de
Fisiologia Vegetal: O Senhor Presidente deu início ao tópico, solicitando
autorização de fala aos professores Silvia Aparecida Martim e Leonardo
Oliveira Médici, ambos interessados no processo em discussão. Em
seguida, fez uma breve relatoria do processo. A demanda teve início em
abril de 2022, quando foi feito um pedido de migração de professores da
área de fisiologia vegetal do Departamento de Ciências Fisiológicas para o
Departamento de Botânica. Contudo, o pedido foi negado pelo DBot, sob a
justificativa de que não há aderência da área de fisiologia vegetal com o
departamento. Em julho, os três dos professores da Área de Fisiologia
Vegetal se reuniram com a Direção e a vice-chefe do DCFis, professora
Michelle Cavalcanti Porto Marassi e manifestaram o desejo de serem
transferidos para o Instituto de Agronomia, com exceção da professora
Nídia Majerowicz que se mostrou completamente contrária à migração. Na
ocasião, o Senhor Presidente pediu que os professores reconsiderassem a
decisão e questionou o motivo do pedido, ao qual foi respondido que o
ICBS não dispunha de espaço físico adequado para o trabalho dos
professores. Durante os meses de agosto e setembro, o processo de
transferência foi iniciado e aprovado pelo DCFis e pelo recém-criado
Departamento de Agrotecnologias e Sustentabilidade (DATS), vinculado ao
Instituto de Agronomia. No mês de outubro, o Departamento de Ciências
Fisiológicas aprovou a transferência dos bens patrimoniados do DCFis para
o DATS. Em novembro, o CONSUNI oficialmente aprovou a migração dos
professores. Em 19 de dezembro, a PROGEP emitiu as portarias de
migração e os professores deixaram de aparecer no sistema para a Direção
do ICBS. Posteriormente, os professores perderam o adicional de
insalubridade devido à mudança de UORG. Em 26 de dezembro, o
professor Leonardo informou por e-mail à Direção do ICBS que os
professores interessados solicitariam o cancelamento da transferência. Um
documento com o pedido de cancelamento foi enviado à Direção, mas o
Diretor e a Vice entenderam que a decisão cabia ao CONSUNI e, portanto,
não assinaram o referido documento naquele momento. Os professores
então enviaram um memorando à PROGEP solicitando o cancelamento das
portarias de transferência. Esse pedido foi deferido pela Pró-Reitoria de
Gestão de Pessoas, Miliane Moreira. O Senhor Presidente destacou que,
apesar do cancelamento das portarias, os professores ainda estão lotados
no DATS, o que leva a Direção a entender que se trata de uma solicitação
de retorno ao ICBS e não de cancelamento de migração. Com a relatoria
concluída, o Senhor Presidente abriu o assunto para debate. O professor
Ivo Abraão foi o primeiro a se manifestar, expondo que, em sua opinião,
quando a Pró-Reitora cancela as portarias, a decisão já está tomada, e
cabe ao CONSUNI apenas a parte burocrática. Ele enfatizou que gostaria
de ouvir o Departamento de Ciências Fisiológicas antes de considerar as
opiniões dos professores interessados. Em seguida, o professor Bruno
Guimarães, chefe do DCFis, relatou que o departamento deliberou visando
minimizar prejuízos profissionais e financeiros para os colegas. Ele
ressaltou que o cancelamento já havia sido aprovado pelo DCFis, pelo
DATS e pelo CONSUNI do Instituto de Agronomia. A professora Silvia
Martim enfatizou que a iniciativa de migração não partiu dos professores,
mas sim de um convite feito pelo DATS. Ela destacou que, embora a
estrutura física fosse relevante, a principal motivação para a migração foi a
afinidade científica e acadêmica da área. Ressaltou que a decisão não teve
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motivações pessoais ou contra o ICBS, e lembrou que num primeiro
momento os professores da área de Fisiologia Vegetal solicitaram a
transferência para o Departamento de Botânica, que não aceitou a
proposta. Nesse momento, o professor Leonardo reforçou que a migração
não foi iniciativa dos professores e que, há décadas, há uma tentativa de
transferência da área de Fisiologia Vegetal para o Instituto de Agronomia.
Explicou também que, em nenhum momento, os professores foram
orientados sobre a possibilidade de perder o adicional de insalubridade. Um
outro ponto importante é que os professores devem ser notificados sobre a
perda de insalubridade e isso não ocorreu. Em sua fala, o professor André
destacou que, embora a transferência de lotação tenha ocorrido, ela nunca
foi efetivada na prática, o que deve ser levado em consideração. Para ele,
o ponto central não é discutir se trata-se de um cancelamento ou de um
retorno, mas sim avaliar o que é melhor para os colegas envolvidos. O
professor Leonardo reiterou o ponto mencionado pelo professor André,
destacando que, apesar da mudança de lotação, a migração não se
efetivou para as disciplinas, e não houve alteração no local de trabalho dos
professores, por exemplo. O debate prosseguiu, e o Colegiado chegou a
um consenso em relação à melhor situação para os professores envolvidos,
decidindo aprovar, por unanimidade, o cancelamento do processo em tela.
5.Assuntos gerais: A professora Maria Verônica solicitou a inclusão, na
pauta da próxima reunião, de um debate sobre a estrutura física do
Instituto e os equipamentos. O diretor pediu a ela que faça um
levantamento das necessidades relacionadas ao assunto, a fim de que
possa ser discutido detalhadamente na próxima reunião. Nada mais
havendo a tratar, o Diretor no exercício da Direção agradeceu a presença
de todos, dando por encerrada a reunião às dezesseis horas e vinte e
quatro minutos. Eu, Hermano José Soares de Souza, lavrei a presente ata
que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos conselheiros
presentes na reunião.

(Assinado digitalmente em 04/08/2023 16:29 )
ALBA CENELIA MATOS DA SILVA

DIRETOR DE INSTITUTO
ICBS (12.28.01.22)
Matrícula: 1811126

(Assinado digitalmente em 01/08/2023 18:04 )
ANA CLAUDIA DOS SANTOS BRASIL

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptBA (12.28.01.00.00.00.45)
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(Assinado digitalmente em 02/08/2023 10:50 )
ANDRE LUIZ DA SILVA MENDES

CHEFE DE DEPARTAMENTO
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(Assinado digitalmente em 01/08/2023 20:36 )
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(Assinado digitalmente em 02/08/2023 10:26 )
BRUNO GUIMARAES MARINHO

CHEFE DE DEPARTAMENTO
DeptCF (12.28.01.00.00.00.48)
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(Assinado digitalmente em 02/08/2023 13:51 )
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FRANCISCO GERSON ARAUJO
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(Assinado digitalmente em 01/08/2023 17:10 )
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CHEFE DE DEPARTAMENTO
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